
ATA DA 58ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 05/11/2021. 2 

 3 
Aos cinco dias do mês de novembro de dois mil e vinte e um, com início às 14h, realizou-4 
se, online e presencial, a 58ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Evely Najjar 6 
Capdeville; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe Viana Cardoso; Reinaldo da Silva 7 
Júnior; Renata Ferreira Jardim de Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen 8 
Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista; Walter Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes e os 9 
Conselheiros Suplentes: Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves 10 
Lobosque;; João Henrique Borges Bento; Luís Henrique de Souza Cunha e Marleide 11 
Marques de Castro. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) 12 
Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 10, tendo o Plenário elevado à 13 
condição de Conselheiras(os) efetivas(os) Cristiane Santos Souza Nogueira, Elza Maria 14 
Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento; Luís Henrique de Souza Cunha e 15 
Marleide Marques de Castro. Justificativas de ausência: Anderson Nazareno Matos; 16 
Bruna Rocha Diniz de Almeida; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Camila Bahia Leite; 17 
Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Larissa Amorim Borges; 18 
Liliane Cristina Martins; Paula Lins Khoury; Rodrigo Padrini Monteiro.e Thiago Ribeiro de 19 
Freitas justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 1) Comissão de Apoio às 20 
Comissões: A Conselheira Elza Lobosque informou que o setor de Apoio às Comissões 21 
está mais estruturado e ressaltou a necessidade de escrita da ata pela(o) Conselheira(a) 22 
e/ou Coordenadora(or) de Comissão ao final de cada Reunião. O Conselheiro Luiz Felipe 23 
informou que irá encaminhar o Relatório das Comissões para preenchimento e solicitou 24 
às(aos) Conselheiras(os) acompanharem para que ocorra o envio do Relatório pelas 25 
Comissões.2) Avaliação de Desempenho: A Conselheira Elza Lobosque informou que 26 
disponibilizou às(aos) Conselheiras(os) a avaliação de performance para resposta pelos 27 
mesmos. 3) ACT 2021-2022: A Conselheira Lourdes Machado informou que no ano de 2020 foi 28 
feita uma movimentação para a aprovação da jornada de 30h no CRP-MG no Acordo Coletivo de 29 
Trabalho. Na negociação tinha que elevar todas(os) empregadas(os) para 40h e depois passar 30 
para 30h. Na época, as(os) psicólogas(os) fiscais tinham questões envolvendo carga horária de 31 
trabalho que inviabilizavam a implementação das 30h. Para o ACT 2021/2022 a não aprovação 32 
da jornada das 30h envolveu outras situações como a Lei de Responsabilidade Fiscal que limita 33 
em 50% o gasto com pessoal. Surgiu neste ACT a proposta de instituição do teletrabalho. Ao 34 
invés de negociar as 30h foi proposto elaborar um estudo para implantação do teletrabalho. Os 35 
Sindicatos questionaram quanto tempo precisaria para este estudo. A Conselheira Lourdes 36 
Machado explicou que na reunião realizada com os Sindicatos ela propôs a criação de um GT 37 
composto por 1 representante da Diretoria do CRP, 1 do PSIND-MG, 1 do SINDECOFE-MG e 3 38 
representantes dos empregados e instituído por meio de uma Portaria nomeando os membros do 39 
GT, com duração de 20/11/2021 a 30/04/2022. A redação desta cláusula foi apresentada às(aos) 40 
empregadas(os) em Assembleia e aprovada. Por fim, a Conselheira Lourdes Machado informou 41 
que assinou o ACT, que deverá ser homologado junto ao Ministério da Economia. 4) Intérprete 42 
de Libras: A Conselheira Suellen Fraga informou que o CRP-MG recebeu dois pedidos de apoio 43 
com o pedido da disponibilização do serviço de intérprete de libras, o primeiro para uma live do 44 
PSIND-MG e o outro para o VII Encontro Mineiro de Psicologia Escolar e Educacional, promovido 45 
pela ABRAPEE – Minas Gerais. A Diretoria recebeu orientação do setor jurídico 46 
recomendando não realizar o apoio em outros eventos, devido a entraves administrativos 47 
relativos ao contrato e relatando a possibilidade de incorrer em improbidade administrativa, 48 
por se tratar de um serviço que não é do CRP-MG, mas um serviço contratado pelo 49 
Conselho. A Conselheira Suellen Fraga solicitou que caso as(os) Conselheiras(os) sejam 50 
questionados deverão informar que este tipo de apoio não é possível. A Conselheira 51 
Lourdes Machado ratificou a informação e explicou que o serviço de interprete de libras só 52 
pode ser utilizado para eventos realizados pelo CRP-MG.5) Pré-COREP em Alfenas-MG: A 53 
Conselheira Lourdes Machado informou que será realizado no dia 11/11 às 14h o Pré-Corep 54 
presencial em Alfenas-MG. Relatou que a Conselheira Cláudia Espósito está com problema 55 



de saúde e não teria disponibidade de participar do Pré-COREP em Alfenas e o 56 
Conselheiro Thiago Ribeiro pode participar de 14h às 16h, porque tem que retornar 57 
ministrar aula em Pouso Alegre-MG. Propôs o nome da Colaboradora Júnia Maria Campos 58 
Lara para auxiliar o Conselheiro Thiago Ribeiro, que confirmou disponibilidade de 59 
participação. Reforçou a importância da mobilização para participação de psicólogas(os) 60 
para eleição de delegadas(os). 6) Renúncia da Conselheira Carolina Coutinho: A 61 
Conselheira  Lourdes Machado fez a leitura da carta de renúncia da Conselheira Carolina 62 
Coutinho e informou que a indicação de conselheira suplente para assumir a condição de 63 
titular em substituição à Conselheira Carolina Coutinho será feita na Reunião Plenária de 64 
Dezembro/2021. Pontos de pauta: Concorrência 01/2021: A Conselheira Lourdes 65 
Machado informou que a Concorrência 01/2021 da reforma da Sede teve uma situação 66 
envolvendo a falta de 1 item que deveria ser respondido no Edital. De 10 itens, 9 foram 67 
observados e ficou faltando a publicação do Edital em jornal de grande circulação. A 68 
Conselheira Evely Capdeville informou que a publicação em jornal de grande circulação 69 
entrou e saiu de legislação por pressão política, em um primeiro momento por meio de uma 70 
Medida Provisória publicada em 2019, que desobrigava a publicação em jornal de grande 71 
circulação, sendo o suficiente a publicidade via DOU, contudo, a referida medida foi 72 
suspensa e posteriormente, o veto presidencial à necessidade de publicação em jornal de 73 
grande circulação na nova Lei de Licitação. O veto, porém, foi derrubado pelo Congresso 74 
Nacional. Explicou que houve a publicidade no DOU de todas as etapas e pensando no 75 
princípio da economicidade e da moralidade e baseado no parecer da Comissão de 76 
Licitação defendeu a continuidade da Concorrência 01/2021. Argumentou que o prejuízo 77 
caso invalide o pregão é de quase 1 milhão de reais. A Conselheira Suellen Fraga 78 
concordou com a fala da Conselheira Evely Capdeville e alegou que desde 2015 existem 79 
gastos com a Reforma da Sede e entende que por causa deste único elemento, que não 80 
desconsidera o princípio da publicidade. Neste sentido a Diretoria avaliou que seria mais 81 
sensato manter o processo. A Conselheira Cristiane Nogueira ressaltou que foi um erro 82 
muito grave e questionou se não seria dado nenhuma providência. A Conselheira Evely 83 
Capdeville explicou que caso tenha algum problema junto a órgãos fiscalizadores, poderia 84 
ser aplicado uma multa que deveria ser paga pelas ordenadoras de despesa e pelas 85 
membras da Comissão de Licitação. Todas as jurisprudências avaliadas apontam que não 86 
há a ocorrência de embargo da obra. O Conselheiro João Henrique concordou com a fala 87 
da Conselheira Cristiane Nogueira e ressaltou que o ato administrativo só é perfeito com o 88 
princípio da publicidade, pode ocorrer uma denúncia pelo erro formal e gerar um processo. 89 
Indagou se quando gera a multa é para o CPF das Pessoas Físicas ou o CNPJ da 90 
instituição? A Conselheira Evely informou que o CFP irá dar treinamento para 91 
empregadas(os) públicas(os) dos CRP-MG, disponibilizando duas vagas para cada CRP. 92 
Um deles será a nova Lei de Licitações. Ressaltou que houve a divulgação para mais de 93 
100 empresas pela Marka e foi aberto para as empresas o acesso ao Edital e contou com a 94 
participação de uma pessoa física que não representava nenhuma empresa. As 95 
empregadas da Comissão estão cientes que a responsabilidade financeira também recairá 96 
contra elas. O entendimento da Diretoria seria de que voltar a fase anterior geraria um 97 
prejuízo maior. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu que seja votado a aprovação da 98 
continuidade da Concorrência Nº 01/2021 a elaboração documento pedindo que os setores 99 
envolvidos verifiquem todos os processos envolvidos na licitação. O Conselheiro Yghor 100 
Gomes ressaltou que as duas equipes que receberam formação durante a atual gestão 101 
foram a Comissão de Licitação e da Equipe Técnica. A Conselheira Elza informou que a 102 
advertência em nome da Comissão não tem validade. Somente quando é dada a cada 103 
empregada(o). A Conselheira Cristiane Nogueira entende que responsabilizar a Comissão 104 
de Licitação e não um profissional é estratégico para a gestão não punir ninguém. Relatou 105 
o seu incômodo com esta postura. A Conselheira Elza Lobosque pediu o nome de quem 106 
errou e propôs a advertência aos membros da Comissão de Licitação. A Conselheira Evely 107 
Capdeville explicou que foi um erro de processo de toda a equipe de Licitação envolvida na 108 
Concorrência Nº 01/2021, não teria como nomear uma pessoa específica. A Conselheira 109 



Lourdes manteve a sua proposta de fazer um Memorando para a Comissão de Licitação. 110 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 7 votos favoráveis e 6 abstenções a continuidade 111 
da Concorrência Nº 01/2021. APAF de Novembro/2021: A Conselheira Lourdes Machado 112 
informou que o CFP enviou a 2ª remessa com a pauta e os documentos de subsídio e 113 
colocou para discussão os seguintes pontos: 1) GT Normas e regras da Avaliação 114 
Psicológica para concessão de registro e porte de armas: A Conselheira Elza Lobosque 115 
informou que a Resolução está sendo feita com o cuidado e avaliou positivamente a 116 
aprovação na APAF. Quando tiver acesso a Minuta da Resolução fará as suas 117 
observações e elaborará um texto para subsidiar a delegação do CRP-MG na APAF. 2) GT 118 
Avaliação Psicossocial no trabalho das Psicólogas(os): A Conselheira Elza Lobosque 119 
informou que a Minuta está sendo providenciada com a contribuição de 2 Consultores 120 
AdHoc Lúcia Sebben e Carlos Manoel. Entende que não terá dificuldade para aprovação 121 
da Minuta de Resolução. Fará um texto para a Conselheira Cristiane Nogueira apresentar o 122 
ponto na APAF, uma vez que o CRP-MG coordena o GT na Região Sudeste. 3) Relatório e 123 
apresentação sobre a realização Webinário Nacional Psicologia e Execução Penal: A 124 
Conselheira Lourdes Machado informou que o Conselheiro Rodrigo Padrini enviará 125 
documento para subsidiar o ponto. 4) Normativos produzidos durante a Pandemia pelo 126 
Sistema Conselhos de Psicologia sobre a Documentação para Inscrição de Novas(Os) 127 
Profissionais e Entidades: A Conselheira Evely Capdeville informou que ficará responsável 128 
pelo ponto na APAF. O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que ficou responsável por 129 
solicitar o Contador José Silvério o envio do documento de subsídio para o ponto. 5) 130 
Atestado Psicológico com a finalidade de justificar faltas: A Conselheira Lourdes Machado 131 
informou que o Assessor Jurídico Luiz Henrique enviará parecer jurídico para subsidiar o 132 
ponto. 6) Normatização para utilização das Redes Sociais para divulgação de serviços: A 133 
Conselheira Suellen Fraga informou que ficará responsável pela pauta na APAF. A 134 
Consleheira Rita Almeida propôs a alteração em uma parte da redação do histórico e 135 
justificativa do ponto e enviará o texto com a contribuição. A Conselheira Suellen  se 136 
posicionou favorável a proposição do CRP-16 de aprovar uma Resolução. A Conselheira 137 
Elza Lobosque sugeriu levar o que foi discutido na COF Ampliada com participação de 138 
representante do CRN e de um profissional de marketing que foi gravado e pode ser 139 
disponibilizado. Sugeriu o CRP-MG candidatar-se para participação no GT. 7) Atualização 140 
da Nota Técnica Orientativa sobre trabalho voluntário e Publicidade Profissional em 141 
Psicologia diante do Coronavírus (Covid-19): A Conselheira Cristiane Nogueira propôs 142 
discutir de forma mais ampliada o trabalho voluntário, no contexto das emergências e 143 
desastres e se colocou à disposição para representar o CRP-MG na pauta. Seminário 144 
Mineiro de Psicologia: O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que o Seminário Mineiro de 145 
Psicologia pode ser adiado devido a não dar tempo de finalizar a licitação para contratação 146 
de empresa para organizar o evento. Ponderou que algumas situações não podem ser 147 
personalizadas, entende que toda a Comissão acompanhou e não foi observado o erro. 148 
Colocou a responsabilidade na Presidência da Comissão, no caso do Seminário Mineiro de 149 
Psicologia a responsabilidade é sua enquanto Conselheiro Presidente da Comissão 150 
Organizadora. Justificou que as questões são muito mais complexas do que se pensar em 151 
responsabilizar somente uma pessoa. Informou que para a primeira data a Gerente de 152 
Comunicação Nathalia Monteiro havia alertado que não tinha condições de fazer o evento 153 
por conta de prazo para contratação de empresa para organização do evento. E 154 
recentemente a mesma preocupação foi relatada pela Gerência devido a prazos que não 155 
puderam ser cumpridos por ela. O Conselheiro Reinaldo Júnior colocou que se 156 
responsabiliza por não ter acompanhado a Gerente de Comunicação Nathalia Monteiro. A 157 
Conselheira Lourdes Machado discordou da responsabilidade da Comissão Organizadora 158 
porque tudo que envolvia politicamente o evento foi feito e a parte administrativa é que não 159 
foi desenvolvida. A Conselheira Rita Almeida avaliou nobre a responsabilização pelo 160 
Conselheiro Reinaldo Júnior, mas entende que é necessário responsabilizar também a 161 
empregada. O Conselheiro João Henrique concordou com a Conselheira Rita Almeida e 162 
reforçou que a imagem da instituição deve ser preservada. Avaliou que existe a 163 



responsabilidade do Conselheiro e também da(o) empregada(o) pública(o). O lugar não é 164 
unicamente político, é também ser gestão. Indagou como o Plenário entende isso. A 165 
quantidade de deliberação que é feita e que depois tem que ser acompanhada. Pontuou 166 
que existem deliberações relacionadas a investimento e de infraestrutura que não 167 
caminham. A Conselheira Suellen Fraga ponderou que tem situações que acontecem por 168 
vias técnicas. Propôs reunir com cada setor responsável pela contratação da empresa que 169 
irá executar as atividades do Congresso em uma reunião de Diretoria para verificar 170 
possibilidades, inclusive jurídicas, para dar um melhor retorno para a Plenária. A 171 
Conselheira Lourdes Machado propôs que seja acompanhado o prazo, se dará para 172 
realizar o evento. Caso não seja possível realizar a licitação, cancelar o evento e verificar o 173 
peso político com os parceiros. O Conselheiro João Henrique sugeriu a formalização de um 174 
convênio com uma das entidades mineiras da Psicologia parceiras para a execução do 175 
evento, caso não tenha uma solução interna. A Conselheira Rita Almeida propôs não levar 176 
a solução, e sim levantar o problema aos setores envolvidos. A Conselheira Lourdes 177 
ressaltou que a responsabilização pela gestão em relação a situações envolvendo 178 
empregadas(os) está sendo recorrente e deve ser evitada. Semana de Integração: A Elza 179 
Lobosque propôs a realização da Semana de Integração de forma online em 2 dias. A 180 
proposta de data é 09 e 10/12 de 09 às 15h30, para o financeiro poder efetivar o 181 
pagamento dentro da data limite do Exercício 2021. Apresentou para votação do Plenário 182 
participação das(os) Conselheiras(os) na atividade. O tema proposto para discussão é Alta 183 
Performance. Foram consultados 2 palestrantes Marcelo e Hilbert que a partir da síntese 184 
da Avaliação de Desempenho farão a discussão do tema proposto. O valor do palestrante é 185 
de R$3600,00. A Conselheira Lourdes Machado indagou se as(os) empregadas(os) foram 186 
consultados a respeito do tema. A Conselheira Elza Lobosque informou que será feito um 187 
formulário consultando as(os) empregadas(os) em relação ao tema. Posteriormente, levará 188 
uma proposta para a Diretoria e a Plenária. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 12 189 
votos favoráveis e 2 abstenções a participação das(os) Conselheiras(os). 190 
COMORG/COREP: A Conselheira Elza Lobosque solicitou que as(os) Conselheiras(os) 191 
possam divulgar os Pré-COREPs para garantir a eleição de delegadas(os) para o COREP. 192 
Informou que foi enviado Ofício com Carta-Convite a todas as Prefeituras divulgando o 193 
COREP. A Conselheira Marleide Marques sugeriu ir pessoalmente nas Secretarias 194 
Municipais e conversar com o gestor para divulgar o Pré-COREP para  sensibilização e 195 
reforço da importância da liberação das(os) psicólogas(os) que atuam na Rede. A 196 
Conselheira Elza Lobosque concordou com a sugestão. A Conselheira Elza Lobosque 197 
apresentou parecer pela aprovação de 26 títulos de especialista destes 11(onze) em 198 
Psicologia do Trânsito; 05(cinco) em Neuropsicologia; 04(quatro) em Psicologia Clínica; 199 
2(dois) em Psicologia em Saúde; 1(um) em Psicologia Hospitalar; 01(um) em Avaliação 200 
Psicológica; 1(um) em Psicopedagogia; 1(um) em Psicologia Jurídica. Pelo indeferimento 201 
de 4 títulos de especialistas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 votos favoráveis 202 
a concessão de 26 títulos de especialista e o indeferimento de 04 títulos de especialista. 203 
Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a 204 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 205 
Belo Horizonte, 05 de novembro de 2021.  206 



 


